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有「營」飯堂 深水 供10元晚餐

香港文匯報訊（記者　陳寶瑤）中電與香港社會服務
聯會聯手推出「有『營』飯堂」計劃，以深水 為首
個試點，目標於未來一年向區內有需要人士提供逾3萬
份由註冊營養師監控的熱食晚餐，若計劃成功，或會
擴展到其他舊區。社會福利署署長歡迎有關服務，他
指以提供乾糧為主的食物銀行撥款尚餘4千萬元，當局
已增加1億元撥款。有食物銀行負責人則指食物價格急
升令購買成本上漲之餘，申請人數亦大增3成6。

為低收入人士提供熱食
「有『營』飯堂」為深水 低收入人士提供熱食，

合資格人士只需支付港幣10元，即可享用包括「一飯
一 一湯」的營養晚餐，參加者每月家庭平均收入須
低於「家庭收入中位數」一半，同時未有申請綜援，
若經濟上未能負擔，經審批後可獲豁免。

服務擬擴至葵青觀塘區
社聯行政總裁方敏生表示，全球食品價格上升，影

響基層及低收入人士的生活，希望飯堂可以為他們補

充營養，若計劃成功，會考慮擴展到葵青及觀塘等舊
區。中電總裁藍凌志指出，「有『營』飯堂」計劃成
功結合商界、社福機構、社會企業及公眾人士為服務
對象提供健康飲食。
社會福利署署長聶德權表示，當局鼓勵非政府機構

提供這些服務，由於食物銀行屬於短期和緊急援助，
所以盡量以乾糧為主。他表示，09年撥款1億元成立的
食物銀行，主要向合資格家庭提供乾糧，至今用剩4千
萬元，當局已增加1億元撥款，署方會與營運食物銀行
的社福機構探討，增加食物援助的種類。

食物銀行申請者增3成6
聖雅各福群會眾膳坊中心主任吳雯賢指出，近月通

脹嚴重，雖然該中心還未接獲供應商的加價通知，但
亦已作好準備，「前兩年省下大約3成撥款，正好用來
補貼食物加幅」。食品價格急升，亦令到食物銀行的申
請人數上升，吳雯賢指出，眾膳坊的申請人數由年頭
的1萬1千人，急增至目前的近1萬5千人，大增3成6，預
料未來人數會繼續上升。

香港文匯報訊（記者　曾偉龍）中秋佳節人月兩團
圓，有調查卻發現，34%受訪者平均每周與家人共享
晚餐不足2次，更有15%人不足1次。調查又發現，香
港和諧家庭指數為68分（滿分100分），人均收入較低
的深水 區得分最高，達90分，較富裕的灣仔區（40
分）和中西區（43分）卻「包尾」。團體相信，低收入
家庭較少應酬，一家聚首用餐的機會多，家庭和諧度
高。

34%每周回家晚餐不足2次
有團體在本月6日至9日訪問353名市民，發現34%受

訪者平均每周與家人共享晚餐不足2次；15%人更每周
與家人共用晚餐不足1次，52.7%人每星期與家人進行
消閒活動少於7小時。整體的和諧家庭指數為68分，深

水 區得最高的90分，灣仔區和中西區則分別得最低
的40分和43分。

高收入人士多數忙於應酬
負責調查的社工施德來表示，港人工時長，而且高

收入人士忙於外出應酬，缺乏與家人共聚的時間。他
指出，同桌吃飯是最佳的溝通機會，席間家庭成員可
討論家中大小決定，亦可排解紛爭，加深了解。他呼
籲市民不要只顧賺錢，多回家吃飯，陪伴家人。
施德來曾接觸一名茶餐廳女侍應，下班回家已是晚

上10時許，就讀小五的兒子已經睡覺，平日由丈夫照
顧兒子生活起居，母子缺乏溝通。加上兒子升讀小學
後功課壓力增大，成績一落千丈，她亦擔心兒子學
壞。

家貧反增和諧 深水 最高分

旅遊業是香港其中一項支柱產業，國
家自2003年起透過「內地與香港更緊密
經貿關係安排」(CEPA)框架，向香港旅
遊業提供多項開放措施。根據框架，香
港旅行社可於廣東省以獨資或合資形式
開設旅行社，營辦港澳遊及接待海外旅
客的入境遊。業界透露，至今有4、5間
香港旅行社進駐內地，惟因內地旅行社
已「佔領」入境遊市場，加上現時逾半
港澳遊的內地客都是個人遊，香港旅行
社的業務發展空間有限。

華南試點 有助提升質素
康泰旅行社進軍內地約10年，2009年

始獲發相關牌照。該社董事總經理黃進
達表示，歡迎中央支持香港旅遊業界發
展，但認為香港旅行社不能在內地開辦
出境遊，限制業務發展，希望中央允許
香港旅行社開辦國際線。他認為，香港
旅行社可把累積多年的營運經驗帶進內
地，有助提升內地業界，減少不良營銷
等投訴。黃進達說，中央可考慮開放華

南地區作為試點，「(華南)鄰近香港，較
容易打入市場。」

港長線團經驗 帶入內地
香港旅遊業議會主席胡兆英表示，香港

業界一直爭取於內地經營國際線，倘中央
開放有關市場，相信可吸引更多香港業界
「北上」發展。他認為，香港旅遊業發展
較內地成熟，產品種類多元化，而且擁有
開辦歐美長線團的經驗，將來香港旅行社
可把相關經驗帶進內地，包括設計行程、
安排住宿等，提升內地旅行社開發產品的
能力。香港旅行社也可協助內地業界訓練
員工，互惠互利。
在港主攻日本團的東瀛遊執行董事禤

國全表示，內地旅行社普遍以「鬥平」
搶客，旅行團質素難免參差；倘進一步
向香港旅遊業界開放內地市場，以「香
港品牌」作招徠的旅行團團費或會較
貴，有可能衝擊內地業界，但相信長遠
可提升內地業界的質素，達到雙贏局
面。

■ 「 有 『 營 』
飯 堂」未來一
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收入人士，提
供逾30,000份
熱食晚餐。
主辦機構圖片

香港文匯報訊 (記者 鄭佩琪) 內地經濟起飛，市民外出旅遊意慾日

增，支持港澳遊蓬勃發展。國務院副總理李克強上月訪港期間宣布，

支持香港在內地設立旅行社，鼓勵香港及內地旅遊企業互相進入對方

市場。香港旅遊業界表示，根據CEPA框架，現時「北上」的港資旅

行社只能開辦「港澳遊」及「入境團」，期望國家開放「出境團」市

場，允許港資旅行社以華南地區為試點開辦國際線，長

遠有助提升內地業界質素。

盼允試辦國際線
北上港資旅行社

■內地旅遊市場龐大，業界期望允港資旅行社以華南地區為試點開辦
國際線。 資料圖片

■現北上港資旅行社只能開辦港澳遊及入境團，業界期望國家開放出
境團市場。 資料圖片

香港文匯報訊 (記者 鄭佩琪) 郵輪旅遊的熱潮近年吹至
亞洲，港府及旅遊業界積極發展郵輪旅遊業務，啟德郵輪
碼頭工程如火如荼，大樓及首個泊位可望於2013年同步啟
用。國務院副總理李克強給香港旅遊業帶來喜訊，特別提
出支持以香港為母港的郵輪旅遊發展。有香港業界表示，
香港的「郵輪港」地位備受國際重視，內地多個沿海城市

也推動郵輪旅遊，香港應把握機會跟內地
業界合作，開發新航線，提升服務水平至
國際級，攜手發掘商機。

港去年接待66萬郵輪客
啟德郵輪碼頭由港府全資興建，碼頭大

樓及首個泊位料於2013年竣工啟用，屆時
可停泊全球最大郵輪，第2個泊位則於2014
年落成。旅發局數據顯示，香港去年接待
的郵輪旅客，包括在港登船或泊岸、過境
郵輪乘客等，客量達66萬人次，按年增加
9%，內地客佔66%，增長平穩；台灣及印
度旅客增長較迅速，客量按年增加約1
倍。
中央支持香港發展為郵輪母港，香港業

界紛表鼓舞。在港代理皇后郵輪、歌詩達
郵輪等7間郵輪集團的新龍旅遊董事總經
理袁麗鳳表示，歡迎中央對業界的支持。
她說，近年進軍亞洲市場的豪華郵輪集團
有增無減，愈來愈多豪華郵輪把香港納入
航程之內，在港泊岸或作為旅客上落點。
香港相關政策部門及院校一直致力在海外
宣傳推廣及培訓人手，香港多間旅行社已
增設郵輪服務中心，為啟德碼頭的落成做
好準備。

沿海10城市有郵輪碼頭
目前內地有超過10個沿海城市建有接待

國際郵輪的港口，其中上海、天津及青島
更是起航母港。袁麗鳳認為，不論增建郵
輪母港或掛靠港，對亞洲區的郵輪業界來
說，是百利而無一害， 因為愈多停泊港
口，可開發的航線就愈多，市場只會更興
旺。她解釋，郵輪旅遊重視「回頭客」，
愈多郵輪港口，郵輪公司便可設計更多航
線，令旅客有新鮮感，有興趣登船旅遊。
袁說，香港業界可跟內地及其他地區的業
界合作，共同發掘潛在商機，開拓市場。

加強人手培訓提升服務
袁麗鳳指出，香港位處亞洲的中心點， 擁有先天的地

理優勢，郵輪在港出發北上至天津、大連，或南下至東南
亞，所需航行時間都較其他地區為短，而且香港的旅遊軟
硬件完善，未來數年陸續有新景點落成，能夠提升香港的
吸引力，「國際郵輪沒理由不來港，外國旅客可順道去內
地。」袁認為，區內郵輪業界須把握時間，加強人手培
訓，將郵輪旅遊服務提升至國際水平。
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